



*Despacho Ministerial*  
*Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica*  
*República de Costa Rica*

San José, 20 de diciembre 2018  
DM-1445-18

Señor  
Carlos Manuel Rodríguez Echandi  
Ministro Rector  
Sector Ambiente, Energía y Mares

Estimado señor:

Como parte de la elaboración del Plan Nacional de Desarrollo y de Inversión Pública 2019-2022 (PNDIP) y en cumplimiento de la normativa vigente, el Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica (MIDEPLAN), realizó un ejercicio de consulta ciudadana que buscaba darle un aporte al Gobierno y demás tomadores de decisiones con el fin de focalizar las acciones que se van a trabajar durante los próximos cuatro años de acuerdo con las necesidades reales de la población.

Esta consulta se puso a disposición de los usuarios del 18 de setiembre al 7 de octubre del 2018. Los usuarios podían dar su opinión en la o las áreas estratégicas que consideraban de interés, dando sus posibles acciones a implementar por el Gobierno en busca del beneficio del país.

De este proceso se logró identificar que, de todas las propuestas recibidas, más del 60% están vinculadas con una o más intervenciones estratégicas. Por eso, la mayoría de las propuestas emitidas por los ciudadanos son parte del accionar del nuevo PNDIP. No obstante, otras se hacen de su conocimiento para que sean analizadas y tomadas en cuenta en los diferentes instrumentos de planificación según corresponda.

A continuación, se adjunta el detalle de las propuestas por institución vinculadas al sector bajo su rectoría, es importante indicar que dichas propuestas se remiten tal cual fueron escritas por los ciudadanos.

Para finalizar, les agradezco nos pueda indicar cuáles propuestas ciudadanas serían contempladas en los diferentes instrumentos de planificación y programación.

Atentamente,

María del Pilar Garrido González  
Ministra

C: Archivo.





*Despacho Ministerial*  
*Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica*  
*República de Costa Rica*

PROPUESTA CIUDADANA	INSTRUMENTO PLANIFICACIÓN Y PROGRAMACIÓN DEL SECTOR
<b>Ministerio Ambiente y Energía</b>	
Incluir generación de empleo verde	
Incluir en los índices de producción el rubro de producción vulnerable y estabilizar -mediante medición- las pautas de capacitación para la Fuerza Pública multivías. Se debe integrar mecanismos de salud pública en la potestad de ejecución laboral. La estrategia de FUNDAME para un Plan Nacional de Productividad Inclusiva puede ser un referente efectivo. Los nichos vulnerables no son quienes deben adaptarse, sino la producción nacional a las capacidades individuales bajo plataformas digitales de exportación	
Tengo un plan para implementar el hidrógeno en Costa Rica que me encantaría compartirla con ustedes, Incluye: 1. Una encuesta sobre aceptación del usuario de los vehículos de hidrógeno en Costa Rica. 2. Un plan de introducción del Hidrógeno centrado en el consumidor 3. Compañías y modelos de producción de Hidrógeno que podríamos utilizar 4. Factibilidad económica desde la perspectiva del productor de hidrógeno y desde la perspectiva del consumidor (autobuses, tráiler, taxistas, UBER, usuario en general de automóvil, SUV) 5. Inversión necesaria para la introducción del hidrógeno (para mi razonable y absolutamente viable) 6. Conclusión: Si se puede. Si me regalan 30 min con mucho gusto le comparto mi propuesta, Tengo una presentación en Power Point con los detalles. Adicionalmente, y si tuvieran oportunidad, tal vez pueda ver mi presentación de TDEX y leer los artículos que me publicaron en la Nación. <a href="https://www.youtube.com/watch?v=I_7Ab21i4G4">https://www.youtube.com/watch?v=I_7Ab21i4G4</a> <a href="http://www.nacion.com/opinion/foros/incentivos-para-la-masificacion-de-los-autos-electricos/POEGIODX3VEQ5HGLOSXLAO74JI/story/">http://www.nacion.com/opinion/foros/incentivos-para-la-masificacion-de-los-autos-electricos/POEGIODX3VEQ5HGLOSXLAO74JI/story/</a> <a href="https://www.nacion.com/opinion/foros/el-hidrogeno-es-buen-negocio/2SYEPRMHERAE3M2CXYEKGRGJQY/story/">https://www.nacion.com/opinion/foros/el-hidrogeno-es-buen-negocio/2SYEPRMHERAE3M2CXYEKGRGJQY/story/</a>	





*Despacho Ministerial*  
*Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica*  
*República de Costa Rica*

PROPUESTA CIUDADANA	INSTRUMENTO PLANIFICACIÓN Y PROGRAMACIÓN DEL SECTOR
<p>Generen legislación y nuevas herramientas para poder realizar trabajos en ríos que suelen desbordarse para así reducir ese riesgo. Actualmente es muy difícil hacer eso cuando hay que intervenir en propiedades privadas pero es de suma importancia</p>	
<p>Activar una Economía Fluvial; Costa Rica un país que Dios ha bendecido con una impresionante cantidad de ríos se encuentra desaprovechados.</p> <p>Actualmente los ríos del GAM, que los antiguos ciudadanos de nuestro país emplearon para ir a nadar, o para disfrutar en familia son un basurero y un foco de infección constante para cualquier persona que se encuentre cerca de ellos por razones obvias a la hora de pasar cerca de uno de ellos. Yo humildemente quisiera proponer que con ayuda del presupuesto de bancos estatales o presupuesto asignado por el gobierno de nuestra república o ayudas internacionales se limpien los ríos se entuben los sistemas de aguas negras, y se implemente un sistema de transporte urbano usando los ríos del GAM, implementar una actividad turística para nacionales y extranjeros que gusten de un viaje tranquilo por los ríos con transportes de última generación de tipo eléctrico para ser carbono neutral y amigable con el ecosistema que se desea que aflore liberando así las calles y bajando el estrés diario. Desarrollar comercios a las orillas como comidas o artesanías, la pesca recreativa-controlada y paradas de fácil acceso para toda la población. Embelleciendo nuestras ciudades y ubicándonos como una nación primermundista que aprovecha al 100% sus recursos hídricos y mejorando nuestro hábitat natural.</p>	
<p>La calidad y los servicios del agua como derecho fundamental de los costarricenses y como parte de esa planificación urbana para mitigar la escasez del líquido y propiciar que sea un servicio para todos los rincones del país. Un AYA no está llegando a todos los rincones del país. Pagamos impuestos municipales para que nos provean de un servicio como el agua, sea a través de Asadas o a través del AYA. En el lugar donde yo resido NINGUNA de las dos cosas se cumplen. Tenemos un pozo de agua propio pues cuando se aprobó la construcción del condominio, ni Acueductos ni la asada correspondiente podían facilitar dicho suministro. Todos los vecinos nos hemos organizado para tener nuestro propio pozo que al día de</p>	





*Despacho Ministerial*  
*Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica*  
*República de Costa Rica*

PROPUESTA CIUDADANA	INSTRUMENTO PLANIFICACIÓN Y PROGRAMACIÓN DEL SECTOR
<p>hoy ya está deteriorado. Vemos con asombro cómo a 1km de donde residimos se construye un Más x Menos que tiene su permiso de aguas facilitado por AYA, y nosotros que somos sencillos habitantes y que por años hemos peleado para que nos llegue agua de calidad, no lo vemos concretado. Esta disparidad debe terminar, el pueblo es primero, y merecemos recibir solución. Cartago está en el olvido, toda la inversión de alcantarillado que se viene llevando a cabo por el gobierno se centra en San José y sabemos que las fuentes acuíferas que alimentan gran parte de San José provienen de Cartago, y en Cartago que es donde está el recurso hídrico, no tenemos el servicio que merecemos, ni se ha invertido en la infraestructura requerida. Es hora que AYA opere eficientemente en esta provincia y que se supervisen los permisos de construcción como es debido pues en una zona como donde vivo siguen creándose condominios y casas, y ahora hasta proyectos comerciales y el futuro Hospital de Cartago que estará en esa zona. Cómo siguen concediendo permisos de construcción si hay faltante de agua? Cómo piensan construir un Hospital en esta zona, y construyen ya un comercio como Más x Menos, y para ellos sí hay agua?</p> <p>Es importante que se tome en serio las palabras del presidente cuando el pasado 15 de septiembre externó que Cartago ya no estará en el olvido. Los insto a inspeccionar esta zona para que constaten la realidad. Provincia: Cartago. Cantón: Cartago. Distrito Quebradilla. De la Estación de Riteve, 1km al oeste. Todas las casas y condominios que están ubicados de Riteve hacia Quebradilla, Tobosi, etc, tenemos este problema del agua. A esto se suma la nula inversión en obra vial, no tenemos aceras, no hay demarcación vial, pésimo servicio de transporte público. El crecimiento de la zona ha sido exponencial, muchas personas habitan hoy en estos pueblos pero ese desarrollo no va de la mano con la inversión del estado para mejorar los servicios públicos.</p>	





*Despacho Ministerial*  
*Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica*  
*República de Costa Rica*

<b>PROPUESTA CIUDADANA</b>	<b>INSTRUMENTO PLANIFICACIÓN Y PROGRAMACIÓN DEL SECTOR</b>
<p>Por favor retomar proyecto hidroeléctrico el Diquís, tendríamos energía limpia suficiente para la demanda y seguro que se podría vender a los países vecinos a través de la interconexión Centroamericana. Aunque se construya en el próximo gobierno, pero por Dios, cómo desperdiciar ese maravilloso río Térraba. Mi esposo sabe del tema, fue Director de Planificación en el ICE, con mucha experiencia. Ahora pensionado estaría feliz de ayudar. Si les interesa, llamen al 88269591. Hay talento desaprovechado en CR. Gracias por la participación ciudadana, ojalá esto sea en serio.</p>	
<p>Construcción de pasos de fauna que ayuden a transitar de manera segura en las rutas nacionales y ayuden al ambiente.</p>	

